
四大質疑 鄧忍光逐點駁

施永遠：我和不少同事都感受到，來自不同場合和種種形式的政治壓
力，但我不想在這個場合講太多的人和事，如果立法會根據權力及特
權法成立委員會調查事件，我願意出席作供。

鄧忍光：香港愈趨政治化，政團和公民組織對政府要求更高，從廣義
上看，公務員肯定有政治壓力，但我無聽到有任何同事向我報告接受
政治任務。

施永遠：我從來無執行過任何非專業的任務，但肯定受到政治壓力。

鄧忍光：絕無任何人要求我違背香港電台約章，偏離製作守則，我從
沒有任何政治任務，亦談不上給予其他同事政治任務

麥麗貞：鄧忍光以政務官思維行使總編輯職權，既無專業判斷，亦無
作為傳媒人的操守和承擔。

鄧忍光：以港台總編輯過問節目事宜是應該的，無要求《頭條新聞》
創作團隊 「思想交代」 ，因有關內容有爭議性，故要了解構思過程。

麥麗貞：堅拒政務官出任廣播處長。

鄧忍光：我上任至今，港台內部有新的發展，下年度獲得的新資源是
政府各部門中最多，政府正履行發展港台的承諾，我會盡忠職守。

資料來源：本報記者整理

1 有關政治壓力

2 有關政治任務

3 有關干預編輯自主

4 有關下台

反對派近日借港台的管理及編輯自主
的爭議，不斷攻擊廣播處長鄧忍光對港台
「政治打壓」 ，鄧忍光昨出席港台會員大
會，再次澄清自己沒有政治任務，也沒有
讓任何人承擔政治任務，但他誠懇地為早
前在立法會的言論令員工感到不滿道歉。
而被指與鄧忍光在節目製作上多有爭執的
署理助理廣播處長施永遠仍稱，他和同事
都受到來自不同場合和形式的政治壓力，
同時又拒絕正面回應壓力是否來自鄧忍光
，並 「希望」 立法會調查事件，然後他才
會出席交代。

本報記者 戴正言

鄧忍光澄清無政治任務
坦然出席港台員工大會

胡紅玉連任積金局主席
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近三千位的全國人大
代表，再次雲集人民大會
堂，準備選出國家主席、
人大委員長、軍委主席等
最重要的職位。代表們按
選舉規定魚貫地前往票箱

旁以無記名方式投票，然後回到座位耐心等待宣布結果。因為使用了電子
點票系統，加快了點算結果的速度。約半小時後，大會主席正式宣布：習
近平，贊成2952票，反對1票，3票棄權，當選國家主席；贊成2955票，反
對1票，3票棄權，當選國家軍委主席；選舉結果公布後，全場響起長時間
的掌聲，反映了大家對習近平主席的支持和殷切期望。

習近平主席由1969年始在陝西省延川縣任知青，由社會的最基層歷經
四十餘年的努力和奮鬥，成為共和國的主席，被譽為知民心、懂民情，由
他當選執政黨總書記至今，多次到最貧困的地方探望居民，常常以最平實
的語言與民溝通；反腐敗，打鐵般懲治貪官污吏；恤民情，改政風，雷厲
風行地簡約會風行政；保國土、維國權，立竿見影地海空定期巡航釣魚島
嶼。這些，都大大提升民心士氣，點燃凝聚十三億國民的中國夢。三
十多年的改革開放，國家已走上了富民強國之路，但中間遇到的社會矛盾
和危機，在在考驗中國的領袖和大眾；代表們的選票和掌聲，包含對
新一代領導的期許，期許無懼任何艱難險阻，堅定方向信心，更好更快地
圓我中國復興之夢。
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專利是一種產權形式，專利的持有人通過註冊獲得法
律保護，可以在一定年期內禁止其他人在未得同意下利用
專利中的發明。一項發明要獲得專利，必須新穎、包含創
新性步驟，以及可在產業中運用。獲得專利保護的發明必
須將其內容公諸於世，以利技術創新與發展。

香港目前實行的專利註冊方式，是直接認可其他專利
當局（包括國家知識產權局、英國專利局及歐洲專利局）
的審查結果，作為在香港批出專利的依據。香港批出的專
利有其獨立法律地位：即使該專利的有效性在原授專利當
局受到挑戰，或被撤銷、修訂，該專利在香港的法律地位
並不受影響；若要修訂或撤銷該專利，就需要在香港法庭
根據香港法律作出申請。

然而，在這個制度下，專利的標準和審批不能由香港
根據自己的發展需要去主導，本地的專利行業的發展也受
到局限，本地發明人在申請專利時更面對各種不便。有鑑
於此，民建聯在2010年發表建議書，提出在香港逐步建立
自主審查的專利制度，而在策略上則應先建立 「外判模式
」的專利審查制度，將專利檢索和審查的工作外判給其他
專利局，根據其檢索和審查的報告決定是否授予專利。

今年2月，香港特區政府採納我們的建議，計劃在現
行專利制度的基礎上，設立原授專利制度，同時把實質審
查工作外判予其他專利當局。在原授專利制度下，香港可
以自行決定批出專利的要求和標準，以及審批程序等，從
而切合香港本身的發展需要。該制度也有助培育和吸引人
才、促進專利代理業務的增長，並為理工科的畢業生提供
更多出路。

香港建立原授專利制度是促進創新科技發展的一項制
度改革。鑑於國家 「十二五」規劃明確提出支持香港發展
創新科技，我們建議，當香港設立原授專利制度後，國家
知識產權局可以提供協助，令該制度得以鞏固，發揮其應
有效益。具體而言，國家知識產權局與特區政府可在專利
審查人才培訓方面加強合作，增進人才交流，協助香港建
立和提高專利檢索與審查的能力。

另外，香港設立原授專利制度後，可讓國家知識產權
局承接香港外判專利的實質審查工作。以此為基礎，香港
與內地就可以在CEPA框架下逐步建立專利審批互認的制
度，這樣不但鼓勵香港本地的創新發明活動，也可推動香
港發展成為知識產權交易中心。為達致這個目標，我們希
望國家知識產權局與特區政府就相關安排簽署合作協定及
成立工作小組。 民建聯

加強兩地專利制度合作

國民對習近平主席的厚望

【本報訊】政府昨日宣布，行政長官再度委任雷添良出任首長級薪俸及服務
條件常務委員會主席，並再度委任黃遠輝為首長級薪常會委員，以及委任阮蘇少
湄為首長級薪常會新委員，接替將於本月底離任的首長級薪常會委員周松崗。三
人的任期均是兩年，由下月1日起生效。

政府亦向周松崗致謝，感謝他在過去六年為首長級薪常會作出寶貴的貢獻。
首長級薪常會就有關公務員首長級人員的架構和薪俸及服務條件的事宜，向

政府提供意見。首長級薪常會其他現任委員包括蔣麗婉、陳清霞博士和彭耀佳。

【本報訊】政府昨日公布兩名治助理的任命。包括委任民建聯觀塘坪石選區
區議員陳百里出任商務及經濟發展局政治助理；趙必立為財經事務及庫務局政治
助理，兩人將分別在三月二十日及三月十八日就任。

陳百里現年三十六歲，他獲授美國杜克大學電機工程學士和生物醫學工程博
士學位。在加入政府前，陳百里從事科技範疇的工作約十年，在早期研發、項目
發展、知識產權管理和科研成果商品化等相關領域累積了寶貴經驗。

陳百里自二○○八年起擔任觀塘區議員，在公共行政及地區服務工作方面累
積了相當經驗。他亦已經辭去議席，選舉事務處稍後會安排補選。

趙必立現年三十五歲，持有美國康奈爾大學經濟及化學工程學士學位，以及
英國牛津大學經濟及社會史碩士學位。

他先後於紐約及香港之高盛證券、花旗證券、貝爾斯登、摩根大通及渣打銀
行等金融機構服務，負責基金管理及衍生產品銷售等業務。

陳百里趙必立獲委政助

雷添良續掌首長薪常會

【本報訊】記者戴正言報道：對於部分反對派議員
要求立法會，引用權力及特權法調查廣播處長鄧忍光被
指干預編輯自主事件，多名建制派人士表示不贊成，並
批評反對派企圖將事件 「政治化」，以港台的內耗為代
價借機炒作。有建制派人士認為，廣播處長鄧忍光與員
工之間加強溝通，建立互信，才是根本解決之道。

工聯會議員王國興表示，鄧忍光已為他早前的言論
令部分員工感到不快而道歉，事件應該畫上句號，立法
會不需要亦不應該引用權力及特權法，成立專責委員會
調查事件。他又批評有部分政黨企圖將事件 「無限升級
」及 「政治化」，只會加強港台內部的對立。他期望鄧
忍光今後加強與港台員工的溝通和合作。

身兼資訊科技及廣播事務委員會副主席的民建聯議
員葛珮帆說，相信鄧忍光並無政治任務，可能是雙方溝
通出現誤會才引起風波。她指出，公務員若有任何不滿
可按現有機制解決，不希望立法會的權力及特權法被濫
用，雙方繼續加強溝通才能解決事件。葛珮帆又認為，
當局用人唯才，鄧忍光雖然是政務官而非傳媒出身，但
未必不能管理好港台。

不贊成立會介入調查
民建聯議員兼港區人大代表葉國謙說，鄧忍光是港

台高層，需要為港台的事負責，他不覺得鄧忍光不能過
問節目內容，但現有資料很少，他不能就此判定是打壓
新聞自由。對於署理助理廣播處長施永遠表示感到政治
壓力，葉國謙認為對方應該先講清楚，他又質疑施永遠
是希望以權力及特權條例保障自己的發言。

葉國謙亦不贊成立法會調查事件，他說，立法會調
查是事關重大，按香港電台現階段的情況及資料來看，
他認為事件只涉及內部管理及運作，而且管理層有與員
工接觸，雙方可以交換意見，除非事件發展至編輯自由
明顯受到衝擊，才需要成立委員會調查。

身兼行會成員的新民黨主席葉劉淑儀說，不同意立
法會成立委員會調查事件，她認為立法會不是調查機關
，不能因一些爭拗隨意動用資源調查。她又說，新聞自
由應如何拿捏需要請教學者或專家。

港區人大代表兼行政會議成員羅范椒芬強調，政府
沒有要整治港台的政治任務，鄧忍光作為港台總編輯，
可以就節目內容發問，港台員工如何回應，她無法評論
。羅范椒芬又說，今次事件最好由處方和員工協調解決
，如果經傳媒覆述，反而會引起很多誤會。

正在北京出席兩會的行政會議成員陳智思表示，相
信事件純屬溝通問題，不希望事件被政治化。陳智思又
說，個人相信處長不會刻意干預港台製作方面的獨立性
及自主性，亦不希望事件被政治化。

【本報訊】政府昨日公布強積金計劃
管理局及強積金計劃諮詢委員會的任命，
胡紅玉與陳唐芷青分別續任積金局主席和
行政總監，三年任期由7月起生效。鄭恩
賜獲委任為積金局的新任機構事務總監，
三年任期由下月3日起生效。

行政長官再度委任胡紅玉為積金局主
席，並已再度委任陳唐芷青為積金局行政
總監。財政司司長亦已委任鄭恩賜為積金
局的新任機構事務總監，同時已委任潘兆
平出任積金局非執行董事，及再度委任六
位積金局非執行董事，包括葉國謙、梁君
彥、呂慧瑜、潘祖明、蔡永忠及黃國健。
有關積金局非執董的任期為兩年，由本月
17日起生效。

財經事務及庫務局局長陳家強稱，鄭
恩賜在公共行政事務方面擁有超過30年的
經驗。潘兆平則為港九勞工社團聯會的現
任主席，對勞工福利事務十分熟悉。當局
期待他們對積金局的工作作出貢獻，並感
謝即將離任的非執董李鳳英及執行董事（
行政）姚紀中。

行政長官亦已再度委任積金局行政總
監為諮詢委員會副主席，而財政司司長根
據行政長官轉授的權力，委任香港工業總
會主席鍾志平為諮詢委員會成員。其他八
名獲再度委任的諮詢委員會成員為陳志光
、葉偉明、郭琳廣、管胡金愛、李華明、
吳慧儀、龐寶林和譚何錦文。上述任命由
本月30日起生效，為期兩年。

各
界
斥
反
對
派
事
事
政
治
化

▲羅范椒芬

◀鄧忍光再次澄清自
己沒有政治任務，也
沒有讓任何人承擔政
治任務
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港台工會昨日就連串管理及編輯自主爭議事件召
開員工大會，廣播處長鄧忍光和署理助理廣播處長施
永遠兩位事件主角亦有出席。工會主席麥麗貞和不少
員工都身穿黑衣服，並戴紅絲帶出席會議，會議開
了超過一個半小時，民主黨、公民黨、工黨和社民連
等反對派亦到場針對鄧忍光，叫囂 「政治打壓」和 「
鄧忍光下台」等口號。

反對派到場抽水叫囂
鄧忍光在會後見記者時強調，香港電台的核心價

值是維持編輯自主，服務對象是香港市民，他和員工
都非常重視保護創作自由。對於風波的起因，即周一
他在立法會指出《城市論壇》節目放置空，而節目
組三次解釋前後矛盾，鄧忍光表示，早前在立法會披
露較多內部討論的事，如果這些言論令港台員工不滿
，或誤以為專業判斷和工作態度受質疑，他必須作出
道歉。

對於外界質疑他向港台員工下達所謂的政治任務
，包括負責《頭條新聞》製作的施永遠，鄧忍光強調
，在現有問責制度下，公務員無需做任何政治任務，
他自己無政治任務，亦談不上要求員工承擔政治任務
，如果有任何同事感覺到進行違反公務員守則的政治
任務，他們應該立即向有關部門投訴。

期望與工會不斷溝通
問及有無向員工施加政治壓力，鄧忍光則認為，

香港社會越來越政治化，市民對政府要求越來越高，
因此從廣義上看，公務員肯定有政治壓力，包括他在
內。他亦明白有同事覺得工作上有很多壓力，但他希
望與工會的會面是一個好的開始，將來能不斷地進行
溝通。

鄧忍光亦逐一反駁其他不實指控，包括《頭條新
聞》節目曾想加入希特勒角色時，他並沒有要求員工
作 「思想交代」，而且並沒有下令《頭條新聞》和《
鏗鏘集》永久在亞視播放，他解釋當時的說法，只是
因為《星期五主場》今年下半年要在無線播放，但頻
道不足，必須討論哪些節目要放在亞視播放而已。

施永遠會後則不斷重複 「政治」字眼，他說和不
少同事都感受到來自不同場合和種種形式的政治壓力
，但不想在現階段講太多的人和事，如果立法會根據
權力及特權法成立委員會調查事件，他願意出席作供
。他又說從來沒有執行過任何非專業的任務，但肯定
受到政治壓力。不過對於壓力來源是否來自鄧忍光，
施永遠拒絕回應。他又強調，相較維護新聞及言論自
由等核心價值，他個人的升遷是微不足道。

▲陳智思


